

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Anuncios a precios convencionales.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## Última Pastoral del Emmo. Cardenal Guisasola.

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Desea usted escriba algo sobre la última producción del Emmo. Purpurado, que rige la Iglesia Primada, y que ha titulado *El peligro del laicismo y los deberes de los católicos*; pero casi sin tiempo para leerla, menos le tengo para reflexionar en asuntos de tanta importancia, como son los que se tratan en esta Pastoral, según veo por el *sumario* que se encuentra al principio, y que me parece que sólo él basta para dar una idea de lo muy notable del escrito y de la mucha profundidad de las cuestiones, sobre que versa.

Creo que mucho mejor que escribir un artículo laudatorio del Sr. Cardenal, es copiar el índice de su profundo trabajo, excitando así la curiosidad de los que leen su periódico, para que busquen la Pastoral, la lean y la releen, y se penetren de la sabiduría que en ella se contiene.

Digno es de que se le felicite, pues la designación que el Romano Pontífice ha hecho de su Eminencia Reverendísima para que dirija la acción social católica en España, confiriéndole la misma facultad de que estaba investido el Sr. Cardenal Aguirre, espejo de toda santidad y sabiduría.

El Sr. Cardenal Guisasola por intuición se ha penetrado de sus deberes, de la gran responsabilidad que contrae, los que acepta gustoso por obedecer al Papa, y porque es preciso trabajar, no esperando todo de la guerra, sino que los espíritus deben estar adoctrinados, llenos de santas enseñanzas, porque en la lucha saldrá victorioso el que mejor preparado se encuentre.

El ánimo del Sr. Cardenal está contristado, los enemigos se esfuerzan en desterrar de España, valiéndose de toda clase de medios, del sofisma, de la mentira y de cuanto sea preciso, el catolicismo. Hoy parece que la consigna es distinguir entre la Religión y la Iglesia; quieren dejar una religión formada por la razón, para que ésta recorra en poco tiempo todas las aberraciones que en el mundo se han sucedido desde antes del diluvio hasta la venida de Jesucristo al mundo, que trajo la luz que ilumina al mundo, si bien nunca han faltado quienes voluntariamente cerrando los ojos a la luz, se encuentran más ciegos, que los que precedieron a Cristo.

Como la luz no nos ha de faltar, porque la Iglesia está fundada sobre la roca inmovible de Cristo, y nunca dejará de producir la luz, si nosotros no cerramos la vista, es imposible, que, ayudados de la gracia de Dios y regidos por los que Dios ha puesto para enseñar a los demás,

los Sres. Obispos, por más que las olas se eleven, sea sumérgida la navicilla en que pasemos las borrascas de este mundo y que la luz no faltará.

Felicitemos al Pastor vigilante y sabio que no pierde momento en preparar su nave con cuantos adelantos se inventan, ya científicos, ya decorándola con los primores más bellos, para que no teman ir en ella, ni aun los espíritus a quienes tanto agradan las mayores galas y los adornos más exquisitos.

En Cristo siempre de usted afectísimo

A. M.

### SUMARIO

#### INTRODUCCIÓN

El momento presente.—Encargo del Papa.—Nuestra adhesión.

#### I

Simbolismo de la ciudad de Toledo.—Dos grandes amores.—Tendencias funestas del laicismo contra el espíritu cristiano.—Objeto de la presente Carta.

#### II

Origen del laicismo.—El laicismo en los individuos y en el Estado.—Una tesis laicista contra la doctrina verdadera.—Jesucristo identifica la Religión con una Iglesia perpetua.—La Religión es doctrina y es vida; necesaria conveniencia de una Iglesia.—La Religión sin la Iglesia muere: el protestantismo y el cisma de Rusia: deducción práctica.

#### III

El disfraz del laicismo: dolorosos ejemplos de intolerancia laicista.—Falsos principios de tolerancia laica.—Cómo el laicismo niega la solidaridad entre el pasado y el presente.—Lo que será el laicismo en España: el Estado laico y la voluntad nacional.—Derechos y deberes del Estado sobre tolerancia: bienes sociales y políticos que nacen de la unidad religiosa.—¿El pueblo español despertará?

#### IV

La supremacía civil del Estado degenera en tiranía.—La primera víctima: avances solapados. El deber de resistir.—La más eficaz resistencia. Absurda separación entre el hombre público y el privado.—La familia perece a manos del laicismo.—Jesucristo la salva.

#### V

Por qué la nación no resiste eficazmente al laicismo.—Universalidad del deber de intervenir en la cosa pública: dos escollos: la mayor dificultad y la esperanza de superarla.

#### VI

La justicia y el amor, fin primero de la acción social católica.—Orientación doctrinal y práctica de nuestra acción.—Necesidad urgente de la organización corporativa.—Acción obrera y patronal en la sindicación.—Subordinación de la acción social a la autoridad de la Iglesia.—Eficacia de las obras de cultura.—Coordinación y federación de obras.—Necesidad de la acción política y de la social.—Nuestra misión de paz.—Resumen. De la virtud, de la obediencia y de la concordia de los ánimos.

## ¡FUERA CARETAS!

### •El mundo es un Carnaval.►

De esto todos estamos convencidos, y por eso lo decimos a todas horas y añadiendo: no hay en él más que engaño y ficción; todos vamos en él disfrazados. Esto debe de ser muy antiguo; pero creo que la farsa humana nunca haya llegado al alto grado que hoy alcanza.

Ciertas mentiras políticas y sociales producen risa; los hombres que las representan, hacen el efecto de arlequines y payasos ridículos.... Si la broma no pasara de ahí, todo sería cuestión de reirse.

Pero más que de reir existe causa para llorar. Porque la farsa, en determinados asuntos, sin abandonar los límites de lo cómico, penetra muy adentro de los linderos de lo trágico, y véanse algunos hombres que, con sus payasadas, están ocasionando ríos de lágrimas y mares de sangre.

Hablo de los que engañan cobardemente al pueblo, a pretexto de engrandecerle; y hablo a los que, de este modo, déjanse alucinar.

### ¡Abre los ojos, pueblo!

¡Abrelos y fijate en los que te embaucan con sus peroratas, mitines y periódicos! ¡Fijaos en ellos! ¿Los véis?... son unos mascarones. Ni una sola palabra de las que os dicen, es verdad; ni una sola promesa de las que os hacen, se ha de cumplir. No los creáis.

¿Véis aquella joven virgen, que por vez primera asiste a un baile de máscaras? Su mente pura y su corazón sencillo la hacen ver que en aquel espectáculo no hay peligro ninguno....; en esta creencia la confirma el que sus mismos padres la hayan llevado a tal sitio, y con descuido se entrega en brazos de los que la solicitan para bailar, siendo en breve arrastrada por el torbellino de parejas, que la estrujan y fatigan con sus locos vaivenes, mientras que con sus frases atrevidas y provocadoras miradas, encienden la blancura de su alma, que cede blandamente a los halagos de aquellas primeras y fuertes seducciones, cuya malicia ella todavía no vislumbra.

Ondas de una luz caprichosa y fantástica; oleadas de sensuales y penetrantes esencias, junto con las armoniosas vibraciones de una música voluptuosa, la causan impresiones de un placer extraño, que nunca imaginara en sus tímidos ensueños de colegiala; la anegan en un gozar desconocido; pero que apenas saboreado, ha de trocarse en amargo sentir y llorar tardío, al ver, disipado ya el brillo fascinador que por un momento la deslumbrara, su conciencia empañecida y ajada la flor de su inocencia.

Pues así te sucede a ti, pueblo. Virgen eres de corazón y sencillo en tus deseos, tanto como vigoroso de músculos; pero te dejas arrastrar y seducir de cuatro charlatanes, que te envuelven en los giros capciosos de su gárrula elocuencia, y con tentadores prometimientos te embaucan y trastornan, agitándote a su antojo de aquí para allá, no advirtiéndote tú que pierdes tu sosiego y honradez, sin lograr otra cosa que mofas y el abandono de

aquellos mismos que te garantizaran dichas sin cuento.

### ¡Así te va a tí!

Y tú sin escarmentar. Y tú sin darte cuenta de que están haciendo contigo su juego. No crees nada de lo que te dice el Sacerdote y tomas esas palabras como infalibles. Y ¡así te va a tí! desde que tales hombres son tus oráculos.

Antes creías en Dios, obedecías a la Iglesia, y esto, por sí, no te daba riquezas, pero te daba una ciencia que vale más que todas ellas; sabías que las mejores riquezas eran el ser honrado y trabajador, y procurabas serlo, sin que te quitara el sueño el que el mundo estuviera o no bien repartido.

Antes no abundaba en tu hogar el oro; pero si abundaban en él la alegría y el orden; si salía de él un aroma confortante y suave, más que el de los campos por ti trabajados, el aroma de la paz y de la virtud.

Antes no te acordabas de los derechos, que tanto te ilusionan, ni querías ser Rey ni Roque; nunca pensaste en ceñir la corona de Soberano, y, sin embargo, no puedes negar, que sin estas magnificencias eras dichoso y vivías contento.

Y ahora, ¿qué has adelantado con tanto ambicionar? ¿qué bienes te han traído tanto motín y algarada? Desde que eres soberano ¿cuáles son tus regalías? ¿dónde están tu poder y tus dominios?... ¡Ah iluso! ¡cuándo se caerán esas gruesas escamas que cubren tus ojos! ¡cuándo volverás la cabeza para que contemples los lagos de sangre que te ha costado ocupar ese trono inseguro en que te asientas! ¡cuándo arrancarás la careta a los que así de tí se burlan!

### Mascarones.

¿Qué te dice ese disfrazado de mago, que afirma leer en tu porvenir, prediciéndote buena estrella si atiendes sus consensos? ¿qué venturas te anuncia? ¿que vas a ser muy rico y sin trabajar has de vivir entre regalos y fastuosidades?

Y aquel otro, que en una mano lleva unas cadenas rotas, y en la otra un manojo de rayos, ¿cómo te explica esos símbolos misteriosos? Yo lo adivino. Esas cadenas son las que te aprisionan, según él, las de la autoridad, que él ha de romper en mil pedazos, si le sirves de apoyo.... y con esos rayos has tu propio de herir y calcinar a los que, hasta aquí, se han gozado en tu desventura. ¿No es esto lo que te miente?

Pues y a este tercero, de largo manto rojo y encarnado caperuz.... que a todas horas llama tu atención con ademanes bufonescos, y aturde tus oídos con sus fingidas voces, haciéndote entrever ilusorias grandezas para tí reservadas, si te envuelves en su manto, cobijador de necios y malvados, ¿le crees acaso?

Abre cuanto puedas los ojos y fijate en ellos.

¿No observas que por bajo del antifaz de padres y amigos tuyos asoma su rostro, que expresa todo lo contrario? ¡Arrancad sus caretas! ¡rasgad sus disfraces! ¡vedlos al desnudo! ¡como ellos son! ¡Egoístas, ambiciosos, tiranuelos, buscando su provecho en todo y a costa de todo!

Por eso te arrebatan la fe; por eso te enseñan que no hay Dios, para ser ellos vuestros ídolos. Necesitan la adoración que a Dios se le tributa, necesitan vuestros homenajes, para que si alguna vez, como los ídolos de los pueblos paganos exigían víctimas humanas, ellos también las exigen, la víctima seas tú, pueblo, y les des tu vida, quemen tus entrañas y viertan tu sangre en torno de sus altares.

¡Ahí tienes a esos mascarones sin la careta! Así son. No esperes otra cosa. No te dejes engañar más.

En Ceniceros, para sofocar una huelga violenta, intervino la Guardia civil. Un Cabo fué muerto y otro guardia herido gravísimamente por los obreros....

Es decir, dos hijos del pueblo.... desgraciados por el mismo pueblo.

A consecuencia de esto, muchos obreros serán encausados, y con esto, desgraciadas también muchas familias.

Por esta causa, los demás obreros continuarán en huelga forzosa, sin trabajar, y por lo mismo, sin comer.

Y mientras tanto.... el socialismo y sus cabecillas excitando torpemente a la masa obrera a que se redima por la violencia.

El resultado de estas excitaciones ya lo vemos; las muertes, la cárcel, la miseria....

## Diálogos de actualidad.

### Bailes de sociedad.

—Vengo aburrido, Fernández; en mi casa no se puede parar, aquello es una babel....

—¿Pues qué ocurre, querido Martínez? —Ocurre que para mí se anticipa el Carnaval quince días y mi familia me da el gran bromazo.

—Claro, tendrán ganas de diversión los hijos....

—Mis hijos y mi mujer y hasta mi suegra.

—Buena, hombre, esos placeres de familia son siempre muy agradables....

—¡Muchol, juna cosa atrozi!... Tú hazte cuenta que con mis cuatro hijas y mis tres hijos se reúnen otras diez amigas y otros tantos amigos, mañana, tarde y noche; unos ensayan los bailes de moda; otros preparan couplets; otras cortan y cosen disfraces, y ya puedes figurarte lo agradable que esto será.

—Y dices que tu suegra, ya de tanta edad....

—Mi suegra la primera, la que anima a todos y les saca de sus casillas. «Así como en mis tiempos....» les dice a todas horas; y los jóvenes, que necesitan poco....

—Pero, hombre, ¿será posible que hasta en los hogares tan cristianos como el tuyo, penetren esas locuras?, y ¿qué vas a hacer?, ¿permitirlo?

—Yo en Carnaval me voy de caza....

—Eso es, y entre tanto, ¡viva la Pepa! Ya no me extraña que se disfracen los de tu casa, porque tú también estás disfrazado de jefe de familia, sin serlo....

—Caramba, Fernández, ¡eso es fueritel! —Lo que tú tenías que ser, Martínez, y no tan blando. De modo que a ti lo único que te disgusta es el ruido, y....

—Ciertamente, la juventud tiene que divertirse, siempre que sea como Dios manda....

—Por lo visto manda Dios que los jóvenes, ya atrevidos a cara descubierta, según la educación moderna, se tapen la cara para cometer mayores insolencias, con más desahogo y que se pasen las noches en bailes, donde todo desenfreno está bien visto.... y sobre todo, que los padres se vayan de caza, y las madres y las suegras estén tan retranquilas, mientras sus hijas y sus nietas están en manos de un desconocido, ¡sabe Dios de que sentimientos y pensamientos!....

—Si, amigo, si; tienes razón en alguna parte. Por eso yo decía a mi mujer que bueno que llevara a los niños a los bailes, que para ellos se organizan, pero....

—Pero que esto es tan malo o peor que lo otro, Martínez.

—Eso ya es exagerar. ¿Qué de particular tiene que disfracen a los pequeños tan

lindamente y que vayan a hacer unas cuantas monadas y piruetas?

—En primer lugar, Martínez, es despertar en ellos una afición extremadamente peligrosa, y luego no sabes tú el espíritu de imitación que hay en los niños.... para copiar los atrevimientos de los mayores y.... y que tú valgas mejor para misionero que para otra cosa.

—Lo que te parezca, pero cualquiera que discurra con cordura y detención.... y no sea tan inocente como tú, el que haya observado, aunque ligeramente, la psicología de la infancia, no puede aprobar esos bailes, en los que los niños contraen los bacillos de la vanidad y de la sensualidad, vicios que tienen a su cargo innumerables víctimas en la demografía de las almas.

—En ese caso....

—Pues en ese caso que se disfrace y que baile tu suegra si quiere.... pero ni tu mujer, ni tus hijas, ni aun tus pequeños, deben parecer por esos bailes, aunque se llamen de sociedad.

Rodrigo Soriano no quiere de ninguna manera que la Guardia civil intervenga en las algaradas públicas.

Ya me explico perfectamente el por qué. ¿Y ustedes?....

## ¡EL COLMO!

No sabe uno si indignarse o si reírse. Si la cosa no fuera tan seria y tan triste, podríamos reírnos, y si la broma no fuera tan burda y grosera, nos indignaríamos.

Recordarán nuestros lectores que en uno de los primeros números de EL PUEBLO, comentábamos con algo de regocijo.... un suelto, traducido de un periódico francés, que afirmaba muy serio que el Kaiser, disfrazado de Cura, había estado en Lourdes días antes de declararse la guerra, entendiéndose con el Obispo de Tarbes, para que éste le entregara el tesoro de aquel famoso Santuario.

Bueno, pues este noticia, al lado del que ahora circula, es una inocentada.

¿A que no saben ustedes lo que pasa? ¿A que no se lo figuran siquiera? ¡Cómo se lo han de imaginar!

Pues nada menos que el Papa ha salido del Vaticano y de Roma, y disfrazado completamente (no sabemos de qué), ha visitado el campamento del Kaiser, conferenciando con éste y poniendo a su disposición toda la inmensa fuerza espiritual de la Iglesia.

Y consecuencia de esto son la campaña en favor de la paz que ha iniciado el Romano Pontífice, y que recomienda con tanta insistencia, y las rogativas y la oración que él ha compuesto para que los católicos la recen.

Todo esto es para favorecer la causa de los alemanes.

Claro, como éstos van tan mal por todas partes; ya no les quedan ni hombres, ni pertrechos, ni iniciativas, ni casi territorio donde refugiarse los pocos que superviven a tanto horror, apurados en extremo, no ven más solución que la paz, pero pronta, para de ella sacar todos los provechos posibles, y una vez que no pueden vencer con las armas ni engañar a la diplomacia de los países, enemigos suyos, han seducido al Papa, hasta el punto de obligarle a romper todos los miramientos y hacerle ir a Alemania para evitar sospechas y obrar con más cautela....

¿Se rien ustedes? Pues esto hemos oído nosotros a algunas personas que hablaban con mucho aplomo (por supuesto, con sobrado conocimiento de causa....) sobre los acontecimientos del día.

No sé si ellos lo habrían leído en algún periódico; pero desde luego que esta es la tendencia actual, sañosa, de gran parte de la prensa, de la extrema izquierda.

Rabiosos por la mala suerte de los que ellos defienden, y enemigos de cuanto signifique actuación religiosa de los pueblos, a la idea sublime del Romano Pontífice de formar un ejército innumerable de orantes que hagan descender del cielo la paz, oponen la insidia, la torcida interpretación, la calumnia.

¡El colmo! A mucho y gordo nos tienen acostumbrados los cleróforos, pero esto es descomunales. Quizá por esto mismo se refute ello solo; mas ha de tenerse en cuenta que hay también inteligencias

descomunales.... con una capacidad absorbente, ilimitada y dispuestas, por tanto, a tragarse todo lo que les quieran ingerir.

Si la persona que tal afirmaba era de relativa cultura, ¿qué no se tragará el pueblo?....

¡El colmo! La primera voz que se oyó para evitar la guerra antes de empezarse, fué la de Pío X; en el Vaticano no se quiso recibir al Embajador de Austria, a quien se le suponía portador de una misión en favor de la actitud de su país; del Vaticano han salido un día y otro día enérgicas condenaciones de la guerra; la imparcialidad del Vaticano, a pesar de lo difícilísima que es, se ha manifestado sin embargo tan exquisita, tan severa, que no se ha dado el menor motivo para la más pequeña reclamación de ningún Gabinete ni de los vencedores ni de los vencidos; y porque ahora, desatendidas todas las gestiones de paz y reconciliación efectuadas por el Papa, desbordándose de su corazón de padre la amargura de su intenso dolor, pide lágrimas y oraciones, indistintamente, a unos y a otros, por todos también indistintamente, y quiere unir en el afecto a todos los pueblos y que la religión los junte, ya que no puede armonizar las voluntades para que se perdonen ni juntar los brazos para que se estrechen, ¡aún se adultera páfidamente intención tan elevada y tan noble!....

Insensatez grande es la de los periódicos y la de las gentes que tratan de dificultar y estorbar lo único que en las actuales circunstancias, y todas ellas habidas en cuenta, es posible hacer y lleva consigo la mayor eficacia en favor de la paz europea.

El Papa no es germanófilo ni francófilo; el Pontífice es el Padre de todos; como a padre, le duelen por igual las desgracias de sus hijos y trata afanosamente de darles la paz y la tranquilidad.

Suponer lo contrario es el colmo o de la estupidez o de la perversidad.

## ¡PAZ, SEÑOR!

Oh, Dios de Paz; la tierra ya no viste ropaje de color; es noche oscura, donde el alma se llena de amargura, donde todo es dolor y todo triste.

El corazón del hombre no resiste esta guerra cruel, y en su locura, fabrica para sí la sepultura y de sangre y horror, ¡ay, la reviste!

Una palabra, ¡Paz!, tus labios digan, calmadora de pechos doloridos, y todos de rodillas te bendigan,

pronunciando tu nombre, compungidos; ¡Paz, Señor, Paz! los pueblos que caminan de tu doctrina en pos dicen unidos.

Vicente Mena.

España se prepara a divertirse en grande en estos carnavales.

Esta es la mejor señal de su neutralidad....

No le importan ni los aliados ni los austro-alemanes.

Mientras éstos se matan, España baila y se divierte.

## «¿NO ME CONOCES?»

No te conozco, no sé quién eres; no conozco a nadie que se tapa la cara; no sé si debajo de la careta, si oculta en tu máscara, se esconde la traición o la venganza, si eres amigo o enemigo.

No me asustan tus gritos, ni tus aullidos, porque todo es falso, no pareciendo-me sino que imitas a los irracionales; tampoco me intimidan tus amenazas, ni me halagan tus palabras, ni me hacen gracia tus bromas, que son molestas y pesadas; tu alegría es fingida como todos tus ademanes.

Tú, bella mascarita, no me seduces con tu voz dulce y suave, con tu sonrisa burlesca, con tu deslumbrante vestido de encajes y lazos, con tus sueltos cabellos y tus pintadas ojeras, entrecistas por los ojos de la careta.

No me seduces, porque lo que dices no lo sientes, porque entonces eres más falsa que nunca, y aunque me pareces bella, puede ser que seas horriblemente fea.

¿No es verdad, queridos lectores, que el Carnaval es el símbolo de la locura y de la falsedad?

Joaquín Luque.

## Un nuevo prodigio de Nuestra Señora de la Salud.

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Agradecería a usted se sirviera insertar en su periódico el siguiente favor, que prueba una vez más las numerosas bondades de Nuestra Señora en su hermoso título de la Salud, y justifica la ardorosa devoción que en todas partes se la tiene.

D.<sup>a</sup> María López Romero, vecina de este pueblo, cayó gravemente enferma, acometida de un fuerte ataque de parálisis, que puso su vida en inminente riesgo de muerte; una amiga suya, de esa ciudad, devotísima de la Virgen de la Salud de Santa Leocadia, la envió una medalla de tan milagrosa Imagen, y con tal fe y confianza se la puso que, cuando perdida tenía su familia toda esperanza de salud, la recobró de un modo que nadie se explica, sino por la intervención prodigiosa de María Santísima de la Salud y la misericordia del Señor.

Hoy, dicha señora se encuentra perfectamente y reconocidísima a tan venerada Imagen de la Salud, cuya devoción recomienda a cuantos la visitan.

Anticipadas gracias y sabe es de usted afectísimo seguro servidor q. s. m. b.,

M. D. S.

Mora 10-2-915.

## COMO SE ESPERABA.

Por todos los periódicos que tienen su salida antes del nuestro, se ha hecho la reseña de los hermosos actos realizados el domingo último en esta capital, en favor de la paz. EL PUEBLO, que se interesó cuanto pudo en esto, no puede pasarle en silencio, aun a riesgo de repetir lo que ya se ha dicho.

Tres puntos principales podemos considerar en las rogativas: la Comunión general, las Procesiones Parroquiales y la Reserva en la Catedral.

### La Comunión.

Fué tan consoladora como numerosa. En mil quinientas personas se calculaba el número de las que acudieron a San Juan Bautista a recibir el Pan de los Fuertes, de manos de su Eminencia Reverendísima el Cardenal Guisasaola.

Enardecidos por la fervorosa excitación que les dirigió el M. I. Sr. D. Santiago Pastor, Arcepreste de esta Santa Iglesia Catedral, produciendo en sus almas hondas y dulces conmociones; se acercaron a la Sagrada Mesa a beber de la Infinita Caridad, principio de la paz verdadera y a pedir que pronto se haga ésta sobre los pueblos enemistados.

En las Parroquias y Conventos comulgaron otras muchas personas, que hacen elevar la cifra indicada a dos mil.

### Procesiones Parroquiales.

Estuvieron todas, indistintamente, muy concurridas, ofreciendo un espectáculo interesante y conmovedor.

Desde que se expuso el Santísimo hasta la hora de la reserva, acudieron todas las Parroquias, en las horas señaladas, a elevar las preces al Altísimo para que otorgue a Europa el don inapreciable de la paz.

Aunque el motivo de las rogativas ofrecía bastante atracción, para que aun los más recalcitrantes acudieran; no obstante, que, como presagiamos, Toledo había de responder a un llamamiento tan elevado y simpático; a pesar de todo esto, la realidad superó todos nuestros optimismos y esperanzas.

Por lo que a la feigresía de Santa Leocadia se refiere, es preciso que a su interés, asistencia y religiosidad en este acto corresponda nuestro agradecimiento aquí, públicamente manifestado.

Largas, interminables filas de mujeres y de hombres; de hombres, sí, que, con raras excepciones, acudieron sin necios temores a protestar gallardamente sus sentimientos religiosos y de humanidad, entonaban devotamente las oraciones deprecatorias de perdón y de paz; algunos, los menos, escasísimos, presenciaron aquel hermoso desfile, casi escondiéndose, como avergonzados de no formar en él, si es que no se reanfan en el tránsito, ansiosos de reparar en algo su cobardía o su timidez.

### La Reserva.

Por la tarde, y a la hora determinada, se reunieron todas las Autoridades y elementos oficia-



Catarros.—Tos.—Fatiga.—Opresión.  
**Jarabe Anticatarral JIMÉNEZ**

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolú, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ.

Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES  
 DE  
**DAMIÁN CASTRESANA**

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

**MELITÓN COMES**

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPP  
**RAYOS X**

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 8, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

**La Unión Eclesiástica.**

Grandes talleres de ropa talar

de

**D. José Cavanna**

Plaza del Celenque, 1

MADRID

**JUSTO TORRES**

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

Fábrica de Chocolates, Mazapán y Dulces

de

**HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ**

Casa Central: Tendillas, 3, Teléfono 5

Sucursal: Zocodover, 7 y 8, Teléfono 6

→ TOLEDO ←

**Sebastián Díaz-Marta**

Comercio, 10.—Toledo

Imágenes de pasta madera, materia indulgenciable, aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias.

Vía-Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

SE FACILITAN PRECIOS Y DISEÑOS

Clases particulares de preparación militar  
 bajo la dirección de

**Sacerdote Profesor de Matemáticas.**

En estas clases no se admitirán más de cuatro alumnos, y, además del tiempo ordinario dedicado a la explicación teórica de la asignatura, se consagrarán dos horas diarias a ejercicios y problemas.

**HONORARIOS**

30 pesetas para hijos de militar, y 35 para los paisanos.

Sección de segunda enseñanza.—Clases de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría para alumnos de segunda enseñanza.

Nota.—Estas clases se darán en sección independiente y a horas distintas que las de preparación militar, y no se admitirán tampoco más de cuatro alumnos para cada asignatura.

Calle de las Bulas, núm. 8, 2.º

**COLEGIO DE SANTA LEOCADIA**

Establecido en la Calle del Cardenal Lorenzana, número 2

dirigido por

**D. JACINTO VAQUERO CANTADOR**

Profesor de Instrucción primaria.

Programa de enseñanza en dicho Centro.—Doctrina Cristiana y Nociones de Historia Sagrada, Lengua castellana (Lectura, Escritura, Gramática); Aritmética, Geografía e Historia, Rudimentos de Derecho, Nociones de Geometría, Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales, Nociones de Higiene y de Fisiología humana, Dibujo, Trabajos manuales y Ejercicios corporales.

Clases de adultos de seis y media a ocho y media de la noche

Honorarios: 3, 4 y 5 pesetas (pagos anticipados).

Materiales de Construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tndela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

**Juan de Castro Mesía**

Instituto, 3.—TOLEDO

SE SIRVE A DOMICILIO

**LEONCIO MARTIN**

Zapatería

25—Hombre de Palo—25

TOLEDO

Calzado de lujo.